大館市教育委員会会議録

日 時 平成28年8月29日(月)

午後3時32分

場 所 大館市立中央公民館 多目的室

大館市教育委員会

大館市教育委員会会議録				
1 開会の日時	日 時 平成28年	三8月29日 (月)	午後3時32分	
及び場所	場所大館市立中	中央公民館 多目的室	Ē	
2 出席委員の氏名	(3名)			
教育長職務代理者	山 田 和 人	委 員	根田穂美子	
委 員	清 野 克 子			
3 欠席委員の氏名	(1名)			
委 員 三 浦	仁			
4 委員以外の	なし			
出席者職氏名				
5 出席した職員の	職氏名			
教 育 長	高 橋 善 之	教育総務課長補佐	成 田 政 仁	
教 育 次 長	安 保 透	学校教育課長補佐	羽生昇二	
教育総務課長	加賀安長	学校教育課長補佐	長 岐 公 二	
学校教育課長	山 本 多鶴子	生涯学習課長補佐	小 玉 均	
教育研究所長	貝 森 逸 子	スポーツ振興課長補佐	佐藤税	
生涯学習課長	一 関 留美子	中央公民館長	松田新一	
スポーツ振興課長	三澤勝	生涯学習課生涯学習係長	奈 良 美和子	
郷土博物館長	若 宮 司	教育総務課総務係長	智 仁	
6 会議録署名委員 教育長・根田委員				
7 会 議 書 記 教育総務課 総務係長 関 智仁				
8 教育長報告				
(1) 平成28年度大館市成人式について				
(2) 第26回大館市生涯学習フェスティバルについて				
(3) 第51回全日本学生トランポリン競技選手権大会について				
9 議 案				
協議第14号 大館市公民館条例の一部を改正する条例案				
協議第15号 大館市公民館使用条例の一部を改正する条例案				
協議第16号 大館市民プールに関する条例を廃止する条例案				
協議第17号 平成28年度大館市一般会計補正予算(第4号)案				
議案第17号 大館市教育委員会行政組織規則の一部を改正する規則案				
10 その他				
(1) 教育施設の耐震対策事業の実施状況について				
(2) 大館市立中央図書館拡張整備事業及び大館市立中央図書館名称変更計画について				
(3) 大館市松下	村塾事業計画について			

	議事の経過
	開会 午後3時32分
教育長	ただ今より教育委員会会議を始めます。 本日の会議録署名委員は、根田委員にお願いします。
教育長	配付資料の確認をお願いします。
教育総務課長	(配付資料の説明)
教育長	会議録の承認についてです。 6月29日分と7月19日分がありますが、いかがだったでしょうか。何かお気づきの点がありましたでしょうか。
全委員	なし。
教育長	「なし」とのことですので、承認とさせていただきます。
教育長	それでは、最初に報告事項3件をお願いします。
生涯学習課長	(「平成28年度大館市成人式について」を、資料により報告)
	(「第26回大館市生涯学習フェスティバルについて」を、資料により報告)
スポーツ振興課長	(「第51回全日本学生トランポリン競技選手権大会について」を、資料により報告)
教育長	この報告について、質問やご意見等ありませんか。
委員	成人式についての感想です。報告の中に新成人代表からの力強い言葉が紹介されていますが、その前に新成人の心から出た言葉で、私が心を動かされた部分がありました。それは、大館の良いところをいろいろ挙げてくれました。良いところというのは何かを見てではなく、あの代表の方が自分で意識していたから出てきたのではないかと思います。曲げわっぱやその他について今大館でこれがという事を紹介しながら、「自分は大館が大好きです。」という言葉がありました。今まで成人式に出席した中であのような端的に感情を表す言葉を初めて聞きました。数年前に地元紙に大館市のまちについてどのように意識しているかというアンケートが掲載されました。大館のまちは

何も無い、人が来ても紹介するところが無い、遊ぶところも無いといった鈍色 (にびいろ) の結果だったと記憶しています。それは何も無いのではなく、ふるさとキャリア教育も含めて、子どもたちが「気づき」をしてもらえる時間を重ねてきた、それがこの姿に見えた時期だと思いました。成人式翌日の新聞に、隣の北秋田市の成人式の様子も含めて、将来はこのふるさとに戻ってきて仕事をしたい、役に立ちたいというコメントを寄せてくれた方がたくさんいました。それを見まして、若い人たちの遠い先の願いではなく、やや近いそこまで来ている願いを端的に言葉として伝えてくれたのだと思いました。今大館で進めている教育を含めた「まりづくり」の方向性が若い人たちに伝わっている、こうやっていけばよいのだという事が再確認できました。若い人たちのメッセージがとてもうれしく帰り道の足取りが軽くなりました。成人の方々に明るいメッセージをありがとうと伝えたいと思った式でした。

委員

立派な成人した皆さんを拝見して、キャリア教育の成果が表れてきているように思いました。私が成人式をやった時には、このように立派なことを考えたことが無かったと思います。同級生と会って楽しんだという記憶しかありません。大館市の教育の成果に感心するばかりでした。これからさらに期待が持てるという思いがしました。

委員

成人式が終わってから、大館市議会議員の方から恩師の方々をステージに 上げたらどうかという提案をいただきました。これは私の推測ですが、せっ かくあの場に恩師の方々がお見えになっていながら、成人を迎える諸君と一 緒の方向を見ているわけで、出来ることならば先生と対面し、目が合うだけ でも、新成人の力になるであろうし、先生たちの力にもなるのではとその方 が考えられて、お話になられたのではないかと思います。ぜひ、ご一考いた だきたいと思います。

教育長

以前は市議会議員の方々もステージ上でした。

生涯学習課長

以前は市議会議員と恩師の方々がステージ上でした。市議会議員の紹介に 非常に長い時間を取られるということが懸案事項で、成人式の主役は新成人 だとの視点から市議会議員と恩師の方にはステージから降りていただいてい ます。ただ、今回の成人式での新成人の感激した声を聞き、恩師の方々はス テージの上がよいのではと感じましたので、前向きに検討したいと思います。

教育次長

恩師が見えないところから登場するのは、サプライズでもあり、盛り上がります。いろいろなやり方を検討したいと思います。

教育長

いろいろなご意見や感想をいただきましたが、「ふるさとキャリア教育」の 理念が浸透した新成人が続々とでてきます。今後は参加率を上げていきたい と思います。ただいまの意見を参考に検討して下さい。 教育次長

私語がほとんどなくびっくりしました。

教育長

他に質問やご意見等ありませんか。

教育長

私はトランポリンを拝見しましが、2階の観客席の最上段のあたりまで上がってきて、すごいと感じました。A、B、Cのクラスがあり、上のランクになるほど高く上がります。市民の方々にもぜひ見ていただきたいと思うほど見ごたえがありました。先ほど紹介があったようにオリンピックで4位の選手で東京オリンピックではメダル候補になる選手だと思います。また、トランポリンは遅ればせながら国体種目にもなります。そういう意味からも大館をトランポリンの北東北のメッカとして売り出して行きたいと思います。また、参加した選手から、「樹海体育館は天井がフラットでとてもいい。」という感想をいただきました。また、「このような素晴らしい体育館でいろいろな大会を行ってほしい。」という意見もいただきましたので、様々な大会を誘致したいと思います。

教育長

報告の3件について、ほかに質問やご意見等ありませんか。

委員

今回の生涯学習フェスティバルで講演会を実施しない理由を教えて下さい。

生涯学習課長

これからの生涯学習の考え方として、有名な人をお金をかけて呼び、多くの人に講演をすることだけが、意義あることではないという考えで、小さな活動を根付かせていくという趣旨です。

委員

わかりました。とても充実したフェスティバルだと思います。

教育長

文化を中央からひっぱてくることも大事ですが、地方から発信することも 大事だと思います。

教育長

ほかに質問やご意見等ありませんか。

(「無し」の声あり。)

教育長

ないようなので引き続き議事に移ります。それでは、協議14号と協議1 5号について事務局より説明をお願いします。

中央公民館長

(「協議第14号 大館市公民館条例の一部を改正する条例案」を、資料により説明。)

中央公民館長

(「協議第15号 大館市公民館使用条例の一部を改正する条例案」を、資料により説明。)

教育長 協議第14号と協議第15号について、質問やご意見等ありませんか。

(「無し」の声あり。)

教育長 質疑等無いようですので、協議第14号と協議15号を承認してよろしい

ですか。

全委員 異議なし。

教育長 協議第14号と協議15号を承認します。

教育長 次に、協議16号について事務局より説明をお願いします。

スポーツ振興 (「協議第16号 大館市民プールに関する条例を廃止する条例案」を、資

課長 料により説明。)

教育長 協議第16号について、質問やご意見等ありませんか。

(「無し」の声あり。)

教育長 質疑等無いようですので、協議第16号を承認してよろしいですか。

全委員 異議なし。

教育長 協議16号を承認します。

教育長 次に、協議17号について事務局より説明をお願いします。

各課・館長 (協議第17号「平成28年度大館市一般会計補正予算(第4号)案」を、

ほか | 資料により説明)

教育長 協議第17号について、質問やご意見等ありませんか。

委員 黄色い帽子についてです。以前は黄色い帽子のために、寄附のお願いが来

ていましたが、ここ最近は来ません。なぜでしょうか。

学校教育課長 「明るい社会づくり運動」を行っている協議会で寄附を募り、その協議会 補佐 から黄色い帽子を市に寄附していただいていました。しかし、先方の協議会

より、会員の高齢化や企業等からの寄附が集まらなくなってきている現状を理由に、活動を一区切りさせるため、29年度の新入生の分からは市で黄色い帽子を配布してくれないかとのお話をいただいてます。そのため今後は教

育委員会で黄色い帽子の予算を措置していきたいと思います。

委員わかりました。

教育長 ランドセルと黄色い帽子の所要額を教えて下さい。

学校教育課長 来年度の新入生の予定者数が476人で、金額はランドセルが328万円、

補佐 黄色い帽子が35万円です。

教育長 黄色い帽子を見ると、ドライバーも気をつけます。35万円を支出する効

果はあると思います。

教育長 私から一つ、教育研究所のふるさとキャリア交流事業関係の予算について、

事業の内容が変更になっているのが予算に現れています。予算が柔軟に、生

きた使われ方をしています。大変いいことだと思います。

教育長ほかにありませんか。

(「無し」の声あり。)

教育長 質疑等無いようですので、協議第17号を承認してよろしいですか。

全委員 異議なし。

教育長 協議17号を承認します。

教育長 次に、議案17号について事務局より説明をお願いします。

教育総務課長 (「議案第17号 大館市教育委員会行政組織規則の一部を改正する規則

案」を、資料により説明。)

教育長 議案第17号について、質問やご意見等ありませんか。

(「無し」の声あり。)

教育長 質疑等無いようですので、議案第17号を承認してよろしいですか。

全委員 異議なし。

教育長 議案17号を承認します。

教育長 その他に入ります。何かありましたら発言願います。

教育総務課長 追加の報告が3件あります。資料を配布します。

教育長

事務局より説明願います。

教育総務課長

(「教育施設の耐震対策事業について」を、資料により説明)

教育長

追加資料の1について、質問やご意見等ありませんか。

委員

耐震化と関係の無い話で恐縮ですが、文化会館のエントランスに敷かれてあるタイルの割れについて、何とかならないものかと思っていました。玄関先で建物の顔と言うべきところがはがれていて、非常に気の毒だと思っていました。文化会館に来た方は、誰もがそこを通ります。耐震化もさることながら、顔の部分も早めに対応していただきたいと思います。

教育総務課長

タイルについては、委員がおっしゃる通り、早めに手を打たなければいけないと考えています。今年まずは、中央公民館側の入り口の歩道から途中までを舗装で対応しました。委員がご指摘の正面の大きいほうも、できるだけ早めに直したいと考えています。

委員

わかりました。

教育長

ほかにありませんか。

(「無し」の声あり。)

教育長

質疑等無いようですので、追加資料の2について事務局より説明願います。

生涯学習課長

(「大館市立中央図書館拡張整備事業及び大館市立中央図書館名称変更計画について」を、資料により説明)

教育長

大館市立中央図書館拡張整備事業について、質問やご意見等ありませんか。

委員

図書館の平面図が無く残念ですが、多目的室の使い方については理にかなっていて、非常に良いと思います。ただ、図書館というのは、静謐(せいひつ)な場であり、静かな場所です。今回考えられている動的な賑わいやなごみを中に入れるということですが、懸念するのはここの防音対策です。ほかの利用者の方にどのような配慮がされるのか、教えて下さい。

教育総務課長

本館と増築部分の多目的室は入り口一つで繋がっていますが、入り口にはドアがついてます。完全に分けることができます。

委員

わかりました。

教育長

ほかに大館市立中央図書館拡張整備事業について、質問やご意見等ありませんか。

(「無し」の声あり。)

教育長

それでは、大館市立中央図書館名称変更計画について、質問やご意見等ありませんか。

委員

広く皆さんから意見を聞くことはいいことだと思います。これは私見ですが、変更理由のところで、「歴史と伝統を図書館の名称に残し」とありますが、漠然としていてわかりづらいのではないでしょうか。「先人への感謝の念を図書館の名称に残し」とすれば、なぜ今アンケートが必要かつかみやすくなるのではないでしょうか。これは感想です。

生涯学習課長

有難うございます。

委員

私も高校時代によく栗盛図書館を利用させていただきました。いつの間に か中央図書館に名前が変わっていました。その当時はそれがベストだという 事で変更したと思います。何のために栗盛という名前をつけるのか、市民の 皆さんに歴史を伝える、自然に歴史が伝わっていく、その意味でも大切なこ とだと思います。私もこの栗盛という名前を入れることは大変重要だと思い ます。今、大館市の歴史を振り返りながらそれを残して行く、そして未来に 繋げていくという作業をしていますので、これは大変いい機会だと思います。 この3案について、どれも適切だと思いますが、今現在のいろいろな事情を 考えると、「大館市立」であることには変わりないので、それを皆さんに周知 していくことは大事です。ただの「栗盛図書館」にしてしまうと、「私立」の ようなイメージになってしまうことも考えられるので、「大館市立」という名 前を入れながら「栗盛記念」という名前も入れるということであれば、皆さ んにも理解されやすいのではないでしょうか。また、何のために「栗盛」と いう名前を入れたのかと子どもたちに問いかけられたとき、答えやすいので はないでしょうか。この3つの中では、個人的には第3案がしっくりくるよ うな気がします。

教育長

何れアンケート結果を踏まえて、決定するものですが、第1案の併記はこういう方法もあるのでしょうが、どちらの名前なのかということで混乱が予想されます。第2案はこの図書館ができる経緯を踏まえながら、今現在大館市内にいくつかある中の中央図書館として位置づけられるという二つの意味が込められている案です。第3案は「栗盛記念中央」となったときにどうかと思いますし、字数が多すぎるのではないでしょうか。

教育長

最終的にはどのように決定するつもりでしょうか。

生涯学習課長

9月中に行うアンケートの結果を踏まえた教育委員会としての名称案を出すため、もう一度教育委員会会議に諮り、その結果を12月議会に諮りたいと思います。

委員

もう一度アンケートの取り方を説明して下さい。

生涯学習課長

4館の図書館利用者からアンケートを取りたいと思います。また、ホームページを使い市民の方々が自由にアンケートにこたえられるようにしたいと思います。さらに各公民館にアンケート用紙を配布したいと思います。

委員

アンケートを取るのは良いことですが、後からどういう形で取ったのかを聞かれたときに、「その取り方でアンケートになるのか」と言われないような形を考えなければならないのではないでしょうか。

生涯学習課長

その通りだと思います。

教育長

図書館協議会などの組織には、アンケート結果は諮りますか。

生涯学習課長

諮ります。図書館協議会、教育委員会会議、教育産業常任委員会に報告し 承認を得たいと思います。

根田委員

市の広報に載せてはいかがでしょうか。

生涯学習課長

広報については、時期的に厳しいと考えています。北鹿新聞さんにご協力 いただき、記事として載せていただこうと考えています。

委員

図書館を刷新することを市民に周知する役割を果たすアンケートだと思います。懸念されることを想定しながら、市民の方々が図書館に行かなくてもこの件に関して知っているようにできればいいと思います。

教育長

このアンケートには、名称を変えないという選択肢は無いのですか。

生涯学習課長

最初のアンケート案では「反対」という選択肢を設けていましたが、検討中に漏らしてしまいました。「反対」という選択肢も入れるべきだと思います。皆さんのご意見を今伺ったうえで、アンケートのやり方をもう一度熟慮したいと思います。

教育長

よろしくお願いします。

生涯学習課長

(「大館市松下村塾事業計画について」を、資料により説明)

教育長

大館市松下村塾事業計画について、質問やご意見等ありませんか。

委員

利活用を考えた皆さんのものになるようにとの提案で、非常にいいと思います。申込方法や使用料について教えて下さい。

生涯学習課長

松下村塾の貸館と管理に関しては、図書館の指定管理者である文教振興事業団に委託したいと思っているので、申込先は中央図書館になります。1年目は生涯学習課と中央公民館が主体となって主催事業を行い、その後、事業が軌道に乗った段階で、松下村塾の管理運営を図書館の指定管理業務の中に含めたいと思っています。

生涯学習課長 補佐 利用料金は、1時間100円です。

委員

暖房費などはどうですか。

生涯学習課長補佐

冷暖房料及び燃料費は、公民館と同じ実費負担とする予定です。

生涯学習課長

ただし、生涯学習のために使用する場合は、減免する規定があります。

委員

そういうことであれば皆さんいけると思います。

生涯学習課長

図書館協議会からは、「公民館とは何が違うのか」という意見がありましたので、これからもう一度しっかり考えたいと思います。

教育総務課長

(「大館市松下村塾事業計画について」を、資料により説明)

委員

説明会の参加者に町内会長さんはいらっしゃいますか。

教育総務課長

2つの町内会の会長さんに来ていただきました。

委員

そうすれば皆さんに伝わると思います。

教育長

ほかに質問やご意見等ありませんか。

(「無し」の声あり。)

教育総務課長	(来月の開催日程について)
教育長	私から一つあります。先週2泊3日で北海道の浦河町に行ってきました。 貝森所長が模擬授業、私が教育講演をしてきました。台風の影響で到着する のに時間がかかりましたが、「行って良かった。」という感想です。子供たち の目が輝きます。大館の子どもたちと同じだと思いました。また、浦河町、 様似町、えりも町の教育長さんと先生方が大勢集まって下さり、熱心に講演 を聞いていただきました。北海道の先生たちに対するイメージが変わりまし た。大館出身の先生も2人いらっしゃいました。10月には向こうからいら っしゃる予定です。また、教育委員同士の交流もしたいというお話もありま したので、その時はよろしくお願いします。 次に、博報ワークショップについてですが、博報賞は書類審査で選ばれま すが、今回、生の子どもたちの姿、授業、先生たちの姿勢を見ていただけた ことは本当によかったと思います。その中でご意見、評価、課題のご指摘を いただいたことは、大館の教育にとって財産になったと思います。 それから、先週、教育次長が台湾へ行ってきましたので、そのことについ てお願いします。
教育次長	知事がトップセールスという事で何回も台湾に行っています。今回そのトップセールスの中に「教育交流」が組み入れられ、台湾の高雄市にいってきました。教育局長さんと名刺交換させていただき、教育交流をしたいというお話がありました。詳細が決まったら報告したいと思います。
教育長	まだ詳細は決まっていませんが、そういうベクトルで動いています。
教育長	ほかに何かありませんか。
学校教育課長	(「北海道美瑛町からの視察について」を、口頭により説明)
教育長	それから広報おおだて9月号に、ふるさとキャリア教育が4ページにわた り掲載されますので、市民の方々にご覧いただきたいと思います。
教育長	ほかに何かありませんか。
	(「無し」の声あり。)
教育長	それでは、これをもちまして教育委員会会議を終了いたします。
	会議終了時刻 午後5時16分